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Кармо Пээтерманн

Молодые дамы и господа!

Должен ли я повторять вам 
ежегодный текст и вспоминать, 
как вы были маленькими, пошли 
в детский сад, а затем подросли 
немного и пришли в школу и 
опять росли и становились умнее. 

А вот и нет. Вы сидите в этом зале 
сегодня, на самом важном месте 
и все присутствующие в зале 
знают и видят все своими глазами. 
Для школы Локса этот год, как и 

предыдущий, был успешным.
Если в прошлом году из 29-и 
выпускников 61. выпуска 6 
получили медали, то сегодня, 
в 2016 году, из 13 выпускников 
трое за свой 12-ти летний труд 
заслужили медали.

Гимназию Локса с золотой ме-
далью заканчивает Татьяна Мар-
хивка и с серебренной медалью 
Татьяна Прокопова и Зоя Щукина. 
Спасибо, - вы большие молодцы.
Следующим выпускам есть на 

кого равняться.
Конечно же, ваши хорошие 
результаты дались не легко, и 
часто приходилось во имя очень 
хороших результатов учебы 
отказываться от соблазнов.

Дорогая молодежь! 
Так оценим же сегодня тяжелую 
и самоотверженную поддержку 
и помощь дорогих учителей кто, 
обучая вас превращают сильнее 
и привлекательней нашего 
скорого юбиляра - школу Локса. 

Татьяна Прокопова 
(серебрянная медаль)
Кадри Пяэсуке
Лизетт Синдева
Зоя Щукина 
(серебрянная медаль)
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2 АКТУАЛЬНО

Уважаемые учителя - Спасибо 
вам.

И дом. Без сильной поддержки 
со стороны дома и родителей, 
трудно себе представить, 
славную молодежь, сидящую 
сегодня здесь на почетном месте. 
Хотя последние исследования 

генной инженерии утверждают, 
что помощь дома, воспитание 
и поддержка дает лишь 50% 
умственных способностей 
ребенка, а остальное должны быть 
только гены, поверьте мне, что 
если все то, что дает сильный дом 
забрать, то мало что останется. 
Поэтому – искренняя вам 

благодарность - отцы и матери.
Дорогие выпускники!
Жизнь не эстафета, где один 
жизненный этап следующему 
передает эстафету, а уникальная 
и только его собственная история 
жизни каждого человека, с 
его динамичным развитием, 
подъемами и спадами . 

Наслаждайтесь тем, что сделано, 
и делитесь своими радостями с 
близкими. Тогда вам будет хорошо 
жить.
Счастья вам и удачи во всех ваших 
начинаниях и поисках.

Вярнер Лоотсманн
Мэр Локса 

Выпускникам Гимназии Локса9.a класс
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Реэт Пяртель
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ЖИЗНЬ 3

Забытый Куусалу или собаки лают, а караван 
идет дальше

Пээтер Паэнурм, уроженец Куусалу, 
написал в газету «Sõnumitooja» 
рассказ о забытом Куусалу и сделал 
предложения по развитию волости 
Куусалу. Чтобы в Куусалу сделали 
волостной дом, что по детальной 
планировке был предназначен 
рядом с заводом, чтобы возникла бы 
своего рода связь между церковью 
и волостным домом. Предложил 
восстановить дорогу на Кордеяан 
через территорию между заводом 
Куусалу и Куусалу Сооюс, в надежде, 
что забыты места около завода станут 
тем самым более красивыми.

Церковь со своими приходскими 
домами всегда принадлежала при-
ходу, который также является об-
щиной. Ни церкви, ни приходские 
дома никогда не принадлежали 
пасторам, а всё же общине, если 
использовать современную терми-
нологию. Поместья были частной 
собственностью. Нынешнему по-
местью Кийу обязательно найдут 

Волостному старейшине Куусалу
Г-н Урмас Киртси

ЗАПРОС

Волость Куусалу является одним из немногих, если не 
единственным самоуправлением Харьюского уезда, где, 
несмотря на неоднократные напоминания, начиная с 2006 года, 
не смогли принять общую планировку волости. Поэтому по-
прежнему в силе общие планировки отдельно волости Куусалу 
и закончившего свою деятельность в 2005 году волости Локса. 
Сделавшие запрос не знают, по этой или по иным, известным 
только сегодняшним руководителям волости причинам 
затягивается делопроизводство многих детальных планировок, 
которые были инициированы уже многие года и десятилетия 
назад. Хотя и суд, департамент окружающей среды и волостной 
старейшина Харьюского уезда уже давно высказали свое 
мнение о планировках, коалиция власти Куусалу продолжает 
«бездумно», а может и «целенаправленно» делопроизводство 
по этим планировкам.

А отсюда наши вопросы:

1. Сколько инициированных в 2006 - 2016 гг. детальных 
планировок находится в производстве? (Просим указать 
количество планировок, место детальной планировки - село, 
участок, заказчик планировки, цель детальной планировки 
исходя из первоначального задания, сегодняшнее состояние 
производства планировки.)
2. Сколько таких детальных планировок, которые было 
инициировано до 2006 года? (Просим указать для каждой 
планировки: год начала производства, место детальной 
планировки - село, участок, заказчик планировки, цель 
детальной планировки исходя из первоначального задания, 
точный обзор причин, почему детальная планировка еще не 
утверждена, или почему производство детальной планировки 
не было завершено, если детальную планировку, по мнению 
управы волости невозможно утвердить.)

Просим дать на запрос конкретные ответы без лирических 
отступлений.

29 июня 2016 г.

С большим уважением,

Вярнер Лоотсманн, член волостного собрания Куусалу
Сулев Валдмаа, член волостного собрания Куусалу

Волостному старейшине Куусалу
Г-н Урмас Кристи

ЗАПРОС

Начиная с 18 августа 2015 года для жителей Колгакюла и их гостей непонятна ситуация, которая возникла в связи с проблемой 
возможности использования (неиспользования) отрезка дороги, проходящего через недвижимость Яна Латтика. Подавший 
запрос Вярнер Лоотсманн подал 27.01.2016 соответствующий запрос. В ответе, составленном волостным чиновником 
Пэетером 
Раудсепом, от 10.02.2016 объясняется, что волостная управа Куусалу приступила … «энергично решать проблему после 
закрытия местной дороги Калда». Сегодня, более чем через десять месяцев с момента возникновения проблемы, ситуация 
неизменна. Возбудили только дополнительные судебные разбирательства и проведено несколько безрезультатных митингов 
на «объекте». Якобы на последнем заседании руководство волостью объявили, что волостная управа начнет действовать 
активно, если Рийгикогу даст какое-нибудь окончательное решение. Ранее (зимой) жителям села сообщили, что они 
могли бы использовать дорогу от Народного дома Колгакюла. Предложившие это видимо не знают, что там уже почти 50 
лет дороги нет. Но великим вождям это простительно – не должны же они знать все дорожки, ведущие к тете Маали – с 
благоустройством своих личных дорог и так много хлопот!

Исходя из предыдущего, всё же некоторые конкретные вопросы:

1. В чём состоялась энергичная деятельность волостной управы Куусалу в решении вышеупомянутой проблемы?

2. Почему волостная управа Куусалу неуклонно отказывается искать другие решения - такие, как покупка земли, для 
строительства дороги удовлетворяющей потребности жителей села?

3. Все ли пять членов волостной управы считают, что эта проблема может быть решена только тогда, когда Рийгикогу через 
несколько лет даст окончательное решение?

4. Если это так, то хотя бы, когда (точные даты) волостная управа представит комплексное решение, как будет обеспечено 
жителям села (12 недвижимостей – по информации волостной управы!) и их гостям безопасное и круглогодичное 
использование дорог в ситуации, где временные договора на использование местных частных дорог заканчиваются в 2017 
году?

Просим дать запросу письменный ответ.
В дополнение к вышеприведенному предъявляем ЗАПРОС для выдачи подавшему запрос копии ответного письма 
отправленному жителю Колгакюла г-же Лемме Андре. Если ответ на заявление г-жи Лемме Андре от 04 июня 2016 г еще не 
выдано, просим сделать это как можно скорее.
Кроме того, мы предлагаем составителю ответа на запрос – в целях экономии рабочего времени волостного чиновника 
просим не переписывать всю историю, связанную с происходящим, с чем подавшие запрос в курсе и так, а ответить на 
поставленные вопросы кратко и экономя энергию.

29 июня 2016 г.

С большим уважением,
Вярнер Лоотсманн, член волостного собрания Куусалу
Сулев Валдмаа, член волостного собрания Куусалу

покупателя, кто его приведет в 
порядок. Но в отремонтированном 
виде его не купит никто, потому что 
это будет слишком дорого. Хорошим 
примером является поместье Маарду.
И, кроме того, я думаю, что волостной 
дом подходит для Локса больше чем 
для Кийу. В конце концов, у нас один 
эстонский народ... Выходит, что нет 
разницы, где находится волостной 
дом Куусалу. Колхозный центр, мы 
больше не можем восстановить, 
потому что колхозное время прошло, 
и мужчины подобного любимому 
Арнольду Вунгу так же нет. Город 
Локса прекрасный город, где может 
находиться и волостной центр. В 
то же время в качестве волостного 
старейшины подошел бы уроженец 
прихода Куусалу, с большим жиз-
ненным опытом, заботящиеся о 
благополучии родного края и людей 
Вярнер Лоотсманн, который уже 
в зрелом возрасте и не страдают 
мальчишескими комплексами.

Было бы хорошо и то, если маленький 
кусочек Ида-Вирумаа мог бы 
увеличить нашу волость. Волостное 
собрание смогло бы показать свою 
способность и заставить работать 
волостного старейшину за развитие 
волости и инвестиции. На данный 
момент кажется, что волостной ста-
рейшина находится в беде, поскольку 
из волостного собрания не приходит 
вестей для развития волости и 
поэтому Урмас Киртси вынужден 
предписывать собранию, что именно 
нужно утверждать. У коалиции 
мало идей, и у каждого члена свои 
заботы. Именно поэтому наверно 
остановилось развитие у нас в центре 
Куусалу, поскольку единственной 
возможностью развивать волость 

является взятие банковского креди-
та. В то же время нужно бы было 
привлекать новых инвесторов в 
нашу волость. Но это требует со-
трудничества и дружелюбия, а не 
нетерпеливости и поспешности.

И если для Локса это не подходит, 
то волостной дом Куусалу всё же 
должен находиться в центре Куусалу 
и сердце прихода, общины, поселка 
с погостом должно быть таким, 
чтобы оно привлекало бы наших и 
зарубежных гостей. Не то, что мы 
только потребляем и доим как корову. 
К столетию Эстонской Республики 
было бы хорошо построить волостной 
дом в Куусалу и благоустроить погост 
и обелиск свободы. Возможно, также 
беда в том, что волостные старейшины 
в Куусалу по большей части были 
мужчины с чужими корнями. На 
пост волостного старейшины хорошо 
подошел бы и Пээтер Паэнурм, чьи 
корни по отцовской линии в приходе 
Куусалу и дедом по материнской 
линии был пастор Куусалу в течение 
приблизительно 35 лет. Кажется, 
что он является новатором и дально-
видным человеком.

Если считается, что пастор счи-
тает своей собственностью все 
принадлежащее приходу, то это 
не так. Пасторы, как и волостные 
старейшины, приходят и уходят.

Я не живу больше в Куусалу, и на 
самом деле смотря со стороны, в 
случае реализации решения ны-
нешнего собрания, Куусалу станет 
забытой окраиной, и волость Куусалу 
так же исчезнет. Коалиция этого 
собрания войдет с этим решением в 
историю.

Я старался избегать конфликтов, 
потому что мир дома очень важен, 
а также руководство волостью, но 
теперь уже нельзя молчать. Хотелось 
бы, чтобы волость Куусалу и далее 
бы продолжил с центром в Куусалу. 
Равнодушие и партийное послушание 
является самым худшим в этой жизни. 
Хорошо делить чужие деньги, но 
давайте не будем забывать о человеке, 
и не будем иметь в виду только 
собственные интересы.

Да, конечно, это обращение или мнение 
в текущей ситуации безнадежно. Лион 
Фейхтвангер в книге Братья Лаутензак 
рассказывает так о 1932 годе, до 
прихода к власти Гитлера. Одиноким 
человеком, чьим единственным 
оружием является знание того, что 
он прав, и кто с помощью этого 
оружия атакует неодушевленную 
материю, является Дон Кихот. Горстка 
власти более выгодно, чем мешок 
правды, правильно говорит немецкая 
пословица. Лучше быть Дон Кихотом, 
чем принятым за гиганта ветряной 
мельницей.

Поэтому, я осмелюсь высказать свое 
мнение и не жалею о том, потому что 
это печально, что нынешняя коалиция 
волостного собрания Куусалу от-
правило историческое сердце прихода 
Куусалу на свалку истории.
В суровом пространстве политической 
необходимости слова не всегда сов-
падают с делами. История происходит 
из судьбы, слова и обещания, однако, 
приходят из глотки, производятся 
языком и зубами, и нёбом и вовсе 
ничего не значит, когда речь идет 
о верности. Только при словах, 
выраженных от души можно го-
ворить о верности или вероломстве. 

Власть и дружба противоположные 
полюса, которые иногда рождают 
смертоносные искры, сказал Адольф 
Гитлер в той же книге, которую 
я бы порекомендовал прочитать 
всем политикам так как временами 
кажется, что наступил 1932 год. 
Важен не человек – эстонский народ и 
родина — это только власть и деньги, 
но не любовь к ближнему.
Некоторое время назад один из 
жителей волости высказал мнение, что 
кажется оппозиция волости Куусалу 
мудрее коалиции. И действительно - 
политическая грызня некрасива. Но 
грустно наблюдать за людьми, которые 
по коалиционному соглашению мо-
лчат и делают глупости и забыли, что 
такое мужество отстаивания своего 
дома.
Бывший волостной старейшина Кыуе 
и теперешний председатель правления 
прихода Андрес Ыйс, кто так же 
много трудился в волости Куусалу на 
Йоавески, сказал «Вне зависимости 
от того, как политики формируют 
и переделывают мир, мы обязаны 
укреплять христианский приход, 
попытаться сохранить имущество 
будущих поколений, которое было 
доверено нам и передавались от 
поколения к поколению здесь в 
Маарьямаа за последние 800 лет. 
На этой уверенности основывается 
наше видение, деятельность и от-
ветственность». Это действительно 
так же по отношению прихода, потому 
что, как погост, так и кладбище 
связано с нашими предками.
Давайте не будем забывать подарок 
наших предков, что нам нужно 
передать будущим поколениям. Но не 
поместье Кийу.

Яанус Ялакас
Пастор ЭЕЛЦ в Куусалу
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Вчера (29.06.2016) было проведено 
заседание волостного собрания 
перед летними каникулами. Как 
принято летом в июне, вновь в 
одном прекрасном и захватывающем 
месте, где после заседания можно 
было и подкрепиться. За хороший 
труд в течение года заслужено и 
расслабление. Были напряженные 
обсуждения, принятия решений взад 
и вперед, веселья и смеха, и видимо 
плача. 

Например, было три выражения 
недоверия – два волостному 
старейшине и одно председателю 
собрания. Вчера значит повторное 
выражение недоверия волостному 
старейшине. Они, однако, у нас 
не пройдут, потому что коалиция 
большая и стоит стеной, потому что 
на кону благополучие и интересы 
людей. Для начала вчера было 
представлено три запроса. В одном 
запросе хотят выяснить, сколько в 
нашей волости было инициировано 
детальных планировок до 2006 
года, делопроизводство по которым 
не было закончено. Они имеются! 
Но почему? Во втором хотят знать, 
почему волостная управа довела 
спор между людьми из-за одного 
отрезка дороги до настолько жаркого 
спора, что в ход идут уже угрозы 
физической расправы и не использует 
имеющиеся у него возможности для 
более гуманного решения ситуации. 
Другими словами - почему терзают 
людей? 

В-третьих, хочет знать, почему 
тендер был объявлен только в 
дотационной газете с местным узким 
распространением, а победитель был 
объявлен единственный оферент, 

у которого во время тендера было 
предупреждение о принудительной 
ликвидации из-за двухлетней 
задолженности по представлению 
финансовой отчетности. Другими 
словами - почему договор дали по 
существу оффшорной компании?

Эти запросы посчитали настолько ва-
жными, что председатель волостного 
собрания лично «зарегистрировал» 
их, взяв с ходу на себя обязанности 
волостного секретаря. (На самом деле 
г-н Кирсман так, конечно же, пошутил, 
желая высокомерно принизить 
запросы - просто: низвергнуть!)

Затем, один из членов собрания 
захотел узнать, почему ему не ответили 
на его вопросы, направленные перед 
заседанием по электронной почте об 
авторстве одного проекта. Поднялся 
большой гул, когда председатель 
волостного собрания утверждал, что 
не ответили потому что, они якобы не 
поняли, кому был адресован вопрос, 
если он был адресован коллективно 
паре десятков человек. Я имею в виду, 
что же там было непонятного - этот 
вопрос был, в конце концов, задан 
тому, кто представил проект. Другим 
получателям письмом просто дали 
знать, что такой вопрос был. Был же 
достаточно явным эффект «горения 
шапки на воре». Ну, разве они это 
поняли! И, что вы будете делать 
... вместо ответа г-н Кирсман стал 
громогласно, как молитву повторять 
имя задавшего вопрос, желая, по-
видимому, заставить его смолкнуть. 
Были вопли и крики по делу, а сами 
были так себе. Назови эти имена 
и дело с концом. Но нет! Такая же 
странность случилась тогда, когда 
волостной старейшина г-н Киртси 

стал отвечать на предъявленное 
ему выражение недоверия. Вместо 
того, чтобы говорить о деле и по 
существу, он почему-то поднял тему, 
что выражающему недоверие самому 
выразили недоверие. Я не понял, в 
чём был смысл этого выступления. 
Но в очень снисходительном и 
злорадном тоне послышался этот 
абзац. Только после почти получаса 
дошли до повестки дня. Это было в 
целом в высшей степени интересно. 
Снова представили проекты, авторов, 
которых держат в секрете. Странно, 
что проект обновления Устава 
волости Куусалу сам по себе по-
прежнему в таком состояний, когда 
реформа самоуправлении может 
коснуться и нас. Почему же мы 
тогда принимаем новый Устав в том, 
что у нас такой флаг и сякой герб 
если уже примерно через год может 
измениться имя самоуправления, 
будет новый флаг и новый герб и 
поэтому нужно, наверное, приступить 
к составлению совершенно нового 
Устава. Продержался старый до сих 
пор, может потерпеть и ещё год. 

Коалиция собрания же считает, что 
всё же правильнее всего носить воду 
в сите. Но с помощью нового Устава, 
наверное, хотят надеть уздечку 
ревизионной комиссии. Об этой 
комиссии в проекте Устава целых 
две страницы убористого текста, о 
том, как формируется, что делает и 
кто разрешает этим заниматься. В 
этой процедуре разрешения и может 
быть изюминка всей новой редакции 
Устава, поскольку в проекте черным 
по белому написано: «Проверки 
проводятся на основе письменного 
контрольного задания, утвержденного 
председателем волостного собрания». 

Это можно в любое время истолковать 
так, что если входящий в коалицию 
председатель волостного собрания 
не одобрит контрольное задание, 
то проверять будет запрещено. 
И руководство волостью будет 
проходить за железным занавесом. 
Мы хотим поощрять оффшорные 
компаний - сделано! Мы хотим раздать 
деньги народа так, что получатели не 
должны отчитываться - сделано! И 

ни одна крыса в Куусалу не посмеет 
пускать ветры!
Странным был ещё один пункт 
повестки дня. А именно теперь 
уже во второй раз была созвана 
комиссия, задачей которой было 
сделать предложение городу Локса 
для ведения общих переговоров о 
присоединении. Первая подобная 
попытка полгода назад с шипением 
утекло в песок, потому что все это 
дело просто не было продумано. 
Теперь же вторая попытка, только в 
то же время прошло много времени 
и город Локса за это время успели, 
как следует оскорбить и унизить на 
полях дотационной газетенки. Эти 
голосистые люди теперь назначили 
себя членами комиссии по ведению 
переговоров. Попридержите коней 
и подумайте! Залогом успешных 
переговоров является нахождение 
подходящих переговорщиков. В 
противном случае, дело проигрышно 
уже в зародыше ... 

Да, таким качеством обладает у нас 
здесь управление качеством. Добавлю 
так же одну фотографию об управе 
Кийу в великолепной природной 
атмосфере. Мое авторство и защита 
личности принято во внимание. Я не 
получил ответа на вопрос «Можно 
ли сделать снимок?». Как известно, 
молчание знак согласия. После этого 
председатель волостного собрания 
предложил сфотографировать лужу у 
его ног. Я не мог понять, зачем и не 
сфотографировал его. Руководство 
по Куусалуски и «тёмная» для 
ревизионной комиссии.

Сулев Валдмаа
Председатель ревизионной 
комиссии волости Куусалу

Г-н Урмас Киртси
Волостной старейшина КуусалуЗапрос

29.06.2016

07 апреля 2016 волостная управа Куусалу дала распоряжение для проведения тендера для поиска на лето 2016 
года управляющего на территорию берега и порта Салмисту.
Распоряжение предусматривало опубликование соответствующего объявления в газете Sõnumitooja. Объявление 
было опубликовано в Sõnumitooja 13.04.2016 и 20.04.2016. к сроку 01 мая 2016 года на тендер поступило только 
одно предложение от OÜ Salmistu Rand.

12 мая волостное управление Куусалу признало оферента OÜ Salmistu Rand соответствующим условиям тендера, 
и распорядился заключить с поставщиком тендерный договор. У оферента во время представления его оферты, 
признания его оферты соответствующим условиям тендера со стороны волостной управы и заключения договора
было в Коммерческом Регистре предупреждение о ликвидации, так как у OÜ Salmistu Rand не были представлены 
годовые отчеты за последние два года. Годовые отчеты за 2013 и 2014 годы OÜ Salmistu Rand представил лишь 26 
июня 2016 года, то есть поза-позавчера.

Вопросы:
1. Почему волостная управа Куусалу опубликовало тендер для поиска на лето 2016 года управляющего на 
территорию берега и порта Салмисту только в Sõnumitooja с узким распространением? Почему объявление также 
не было опубликовано в Harju Elu и Loksa Elu или в некоторых газетах общегосударственного распространения? 
В нынешней ситуации имеется дело с актом явно направленного вида, целью которого не было нахождение 
наилучшего управляющего на территорию берега и порта Салмисту, а дать определенному оференту договор на 
лето.
2. Почему тендер не содержал условия, что у оферента не должно быть экономических и юридических долгов, 
и он не должен быть на ликвидации? После опубликованного в апрелеобъявления оферент при этом условии 
смог бы ликвидировать свою задолженность уже ксроку тендера, но не позже чем через месяц после заключения 
тендерного договора? Почему вообще волостная управа Куусалу признала оферту, предложенную оферентом с 
предупреждением о ликвидации достойным для заключения тендерного договора?
Неприятное обстоятельство с задолженностью OÜ Salmistu Rand по годовым отчетам создаетоб оференте 
впечатление как об оффшорной фирме и еще больше усиливает впечатление как о направленном тендере, целью 
которого не является поиск управляющего на территорию берега и порта Салмисту.
3. Каково прошлое и опыт OÜ Salmistu Rand по управлению территорией берега и порта Салмисту? Ответ на мой 
запрос я хочу в соответствии с порядком, установленным в Уставе волости Куусалу.

С уважением,
Сулев Валдмаа
Член волостного собрания Куусалу

Руководство по Куусалуски и «тёмная» для ревизионной комиссии

Внимание локсасцы!
13.07.2016 состоится БЕСПЛАТНЫЙ вывоз в Локса крупногабаритных отходов (мебель, матрасы, 
ковры, диваны). Председателей квартирных товариществ и владельцев частных домов прошу до 
11.07.2016 написать заявление по электронной почте на адрес laivi.kirsipuu@loksa.ee и обязательно 
указать адрес, № договора, имя клиента, количество, место складирования и наименование отходов. 
Крупногабаритные отходы необходимо сложить возле мусорных контейнеров, владельцам частных 
домов – на своей территории рядом с воротами. У кого нет возможности написать по лектронной почте, 
можно принести письменное заявление секретарю Локсаского городского
самоуправления.

Как обещанная финансовая помощь 
по слиянию заставила загореться 

глаза руководства волости Куусалу
Я при случае прочитал в газете «Õhtuleht» изданную пару месяцев назад 
статью, деревенского жителя и реформиста управления Тийта Куресильма, 
«Как мы сделали адмиристративную реформу». Когда я посоветовал его 
прочитать соседу, он на следующий день сказал в похвалу только «лопнуть 
со смеху!». На самом деле - юмореска! Статью действительно было приятно 
читать. Посредством пера г-на Куресильма читатель получил истинную 
картину того, о чём думают, мудрые жители волости Куусалу о волости и о 
его реформировании и о жизни в Эстонии. Мысли собравшихся мужчин 
вовсе не умещаются в рамки интерпретации административной реформы 
предложенной председателем собрания Кирсманом и волостным старейшиной 
Киртсом. Деревенские жители всесторонне обсудили поступившее от города 
Локса пожелание объединения, но мнений доведших до драк не было. В спорах 
нашли миролюбивое и подходящее решение – пусть именем объединенной 
волостибудет красивое и нейтральное имя Малуси. А центр пусть будет там, 
где пожелают. Главное чтобы восстановили трактир в Малуси! Знают ли об этой 
воле и руководители волости Куусалу автору настоящей статьи не известно. Но 
история не об этом! Руководство Куусалу само лучше всего знает, что хотелбы 
его избиратель! Три раза в течение последних двенадцати лет со стороны 
волости Куусалу были торпедированы мысли о присоединении с городом Локса 
– то не нравятся жители Локса, то действия руководителей  города Локса для 
обеспечения развития города. Еще год назад Киртси объявлял иронически, что 
город Локса мог бы на самом деле присоединиться к городу Таллинну. Когда, 
однако, стало ясно, что при добровольном присоединении можно получить от 
государства до 800 000 тыс. евро финансовой помощи, глаза Кирсмана-Киртса 
загорелись. Это былибы именно те деньги, которыми можно было бы покрыть 
кредит необходимый для ремонта мызы Кийу. Ради этого правящая коалиция 
пожертвовало всеми прежними убеждениями, и приняло в уютном доме 
отдыха 22 июня 2016 года на заседании собрания решение начать переговоры о 
присоединении с городом Локса!!

Что же дальше? Наверное, всё же так, что для начала приведем в порядок Мызу 
Кийу, потому что … «... инвестиции в недвижимость в волости оправданы в 
любом случае. Мы ремонтируем свою недвижимость, даже если здесь в будущем 
будет не волостная управа, его можно выставить на продажу или использовать по 
другому предназначению...» (выдержка из речи волостного старейшины Урмаса 
Киртси при выражении ему недоверия 01.02.2016). Это иное предназначение 
на первых порах является тайной руководства волости. При этом несложно 
восстановить и трактиры, если народу они так нужны. Деньги в банках еще 
не закончились. Волостному собранию достаточно праздничного заседания, 
будет ли это, например, на каком ни будь туристическом хуторе или в портовом 
трактире Салмисту, главное, чтобы решить вопросы по банковским кредитам 
и административным реформам по Куусалуски. И если, например, нужда в 
трактире отпадет, то его можно продать «предпринимателям развивающим 
порт и туризм» или «по другому предназначению …». Главное, чтобы было 
удовлетворено само руководство волостью, и этот назойливый народец не 
слишком старательно совал бы свой нос в дела отцов волости.

Рейн Хейна, Председатель городского совета Локса
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В июле 1941 года происходили 
драматические события у озер 
Ярви, которые ныне на территории 
так называемого полигона. В 
ходе рейда Красной Армии тогда 
погибла группа молодых летчиков 
Эстонской армии. 
--
Общество Наследия Куусалу вос-
становило в 1994 году памятник, 
который был установлен в память 
о погибших уже в 1942 году, но был 
уничтожен в советское время. По 
инициативе Общества Наследия 
Куусалу проходит ежегодное 
поминовение этого события, начиная 
с 1994 года. 

День памяти организуют и проводят 
совместно Общество Наследия 
Куусалу, Военно-воздушные Силы 
Эстонии и Союз военных ветеранов 
военно-воздушных сил Эстонии. 
Приобретшее международную извест-
ность событие ежегодно собирает 
на земли Куусалу участников из 
ближних и дальних земель, в том 
числе зарубежных эстонцев со всего 
мира. Это отражается и в иностранном 
Эстонском СМИ. Репутация меро-
приятия свидетельствует о том, что 
ежегодно в нем принимают участие 
командующий военно-воздушных сил 
Эстонии, а также ряд известных лиц. 

В 2009 году в мероприятии приняли 
участие, например, сразу три генерала 
военно-воздушных сил Эстонии, 
бывший командующий военно-
воздушных сил Эстонии бригадный 
генерал Тео Крюнер и командующий 
военно-воздушными силам Эстонии 
тех времен Валерий Саар, и генерал-
майор военно-воздушных сил 
США Тийу Кера. Организаторы дня 
памяти вкладывают в подготовку 
и проведение мероприятия много 
волонтерской работы. 

Волость Куусалу со своей стороны 
финансово поддержал почти все 
мероприятия, за счет чего ор-
ганизовано совместное питание 
собравшимся ветеранам военным 
летчикам и гостям патриотического 
мероприятия и напечатаны песен-
ники. К сожалению, волостная уп-
рава Куусалу в этом году не сочла 
возможным поддержать финансово 
день памяти с боле сем двадцатилетней 
традицией сотней евро. 

Возможно приоритеты сейчас в 
другом месте. Для того чтобы смогла 
продолжиться патриотическая тра-
диция почтения памяти военных 
сражавшихся за нашу свободу, 

Общество Наследия Куусалу об-
ратилось для получения необходимой 
поддержки к городу Локса. Решением 
городской управы Локса наше про-
шение было удовлетворено. 

В 2016 году день поминовения 
Эстонских военных летчиков на 
берегу озера Ярви пройдет в субботу 
16 июля. Хотелось бы надеяться, что и 
в этот раз мероприятие будет всячески 
успешным. 

Приглашаются все!

Сулев Валдмаа
Председатель Общества 

Наследия Куусалу
Член волостной управы Куусалу

У озер Ярви продолжается традиция 
поминовения Эстонских военных летчиков

.

Порт Сальмисту остался без 
европейских денег

Один из самых амбиционных проектов Куусалуской волости – перестройка 
порта Сальмисту – приостановился, т.к. не получили денег из программы 
Европейского Союза по усилению конкурентоспособности регионов.

Андрес Тохвер, andres@harjuelu.ee

Исторически главным в регионе был порт в Кабернееме. В 1974 году решил 
местный рыболовецкий колхоз «Маяк» основать порт и в Сальмисту.
Чтобы построить причал, утопили в море бревенчатые ящики с камнями из 
гранита и плитняка, которые закрепили железной арматурой. Сверху покрыли 
конструкцию бетоном.
Всего лишь в полутора километрах от Сальмисту, на берегу острова Педассаар, 
у рыболовецкого колхоза был рыборазвод, где выращивали форель. Форель 
кормили салакой. Из порта Сальмисту было удобно все это осуществлять.

Ошибка уже в строительстве
Бывший мэр г. Локса Мярт Пракс, ныне, будучи пенсионером, возящий на катере 
из Сальмисту на остров Педассаар интересующихся, говорит, что порт строили 
в спешке, в неподходящем месте, с ошибками в конструкции, в результате он 
начал разрушаться уже в советское время. 
На берегу Сальмисту прямо в море направленный причал поворачивает вначале 
под прямым углом направо и потом еще под прямым углом направо. По мнению 
Пракса это ошибка. По его словам, должен бы причал в море поворачивать 
налево, т.к. при нынешнем расположении море заваливает порт песком, поэтому 
в акватории порта глубина только 40-60 см, хотя порт многократно углубляли.
Вторую ошибку совершили, по утверждению Пракса, с наполняющими 
материалами.  В бревенчатые ящики нельзя было класть плитняк, потому 
что он в морской воде быстро разрушается. «Порт выглядит, как будто после 
бомбежки», вздыхает Пракс.
В разрушенном и заваленном песком порту Сальмисту замечены в воскресенье 
после обеда только две лодки и два катера, хотя Сальмисту в Куусалуской 
волости основной порт, а Куусалу в свою очередь из всех волостей в Эстонии 
имеет самую протяженную морскую границу.
Информация о Сальмисту из регистра портов: «Небольшой порт, в котором 
не оказываются платные портовые услуги». Тем не менее за поездку 
интересующихся на островПедассаар Пракс берет плату, размещая на маленьком 
катере до восьми путешественников одновременно, из них двоих прямо на носу 
катера. Спасательными жилетами никто из них не обеспечивается. 
Время открытия предлагающей мороженое, сок и кофе корчмы в порту 
Сальмисту зависит от настроения хозяина Вейко Вяйтса. У двери корчмы доска 
для показаний температуры воды и воздуха, но там пусто.  

Деньги на ремонт не найдены
«Я бедный пенсионер», замолкает Мярт Пракс. Проверка выяснила, что в 2009 
году MTÜ Salmistu Paadimees (недоходная организация Salmistu Paadimees), 
представителем которой является Мадис Пракс, сын Мярта Пракса, заключила 
с Куусалуской волостью договор о праве на застройку, взяв этим обязательство 
инвестировать в порт Сальмисту в течение пяти лет 15 миллионов эстонских крон.
Куусалуское волостное собрание прервало этот договор 30 сентября 2015 
г., т.к. недоходная организация обязательство по договору не выполнила.                     
«Входящие в недоходную организацию лица по согласованию с волостью 
получили возможность действовать на побережье Сальмисту по своему 
усмотрению, предлагать различные услуги, взимать плату за парковку 
ит.д.Никакого прейскуранта цен, что предусматривал нотариальный договор 
и что следовало бы передать волости для утверждения, никогда не было 
представлено», поясняет член Куусалуского волостного собрания Сулев 
Валдмаа.
В феврале представила Куусалуская волость ходатайство о получении 
европейских денег для реконструкции в 2017-2019 годах небольшого порта 
Сальмисту таким образом, чтобы там было достаточно места для 48 небольших 
судов. Из необходимых 1,9 миллионов евро волость была готова потратить 15%, 
оставшиеся 85% надеялись получить из программы Европейского Союза по 
усилению конкурентоспособности регионов.
Отрицательный ответ пришел 22 июня. «В принципе сказали, что денег мало и 
всем не хватит», посетовал старейшина Куусалу Урмас Киртси. Но все-таки он 
надеется, что в будущих турах ходатайств повезет больше. «Состояние порта 
Сальмисту сейчас очень плохое», говорит он.
На вопрос, как долго порт продержится без ремонта, Киртси отвечает: «Оставлю 
без ответа. Я не пророк.»
«Не слыхать было ни о каком финансово-экономическом анализе в случае, если 
деньги будут получены и строительство реализуется. Каковы будут расходы, 
кто будет осуществлять и т.д. В то же время вообще отсутствует представление 
о развитии расположенных на территории волости малых портов в Турбунееме, 
Суурпеа. Дело это на северном побережье надо рассматривать в целом и 
развитие предусматривать совместно с другими самоуправлениями- с волостью 
Вихула», рассуждает Вярнер Лоотсманн, являющийся как мэром Локса, так и 
членом Куусалуского волостного собрания.

В разрушенный и заполненный песком порт 
Сальмисту попадают сейчас лишь небольшие 
лодки и катера. На фоне виден остров 
Педассаар. АВТОР ФОТО: Андрес Тохвер

ИНФОРМАЦИЯ
Порт Сальмисту 
Собственник- волость Куусалу.
Находится в деревне Сальмисту 
на берегу залива Колга.
Площадь порта 11 427 м2

Причал порта имеет длину 75 м 
и ширину 6 м Порт используется 
для стоянки небольших судов. 
Погрузочно-разгрузочные 
работыне ведутся.
Для спуска лодок на воду 
используется бетонный слип — 
наклонная береговая площадка.
Имеется покрытая щебенкой 
парковка, внутренние дороги 
частично асфальтированы.
В порту есть береговая башня 
наблюдений, здание порта, 
игровые площадки, урны для 
мусора.
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Языковой лагерь «дружите в Отепя»
Русскоязычные ученики Гимназии Локса имели возможность принять 
участие в языковом лагере благодаря проекту написанному Гимназии 
Силламяэ, которому оказало поддержку Министерство образования 
и науки, к которому привлекли Гимназию Силламяэ. Учеников 
сопровождали Наталья Мархивка и возил Тыну на автобусе городской 
управы. Большое спасибо всем!

Маргит Карина-Тарасова (руководитель проектов, учительница эстонского 
языка):
«Лагерь проходил в Отепя, в лагере спорта и отдыха Вески. На берегу 
прекрасного озера собралась молодежь трех гимназии, чтобы вместе провести 
пять содержательных летних дней. На место прибыли ученики гимназии 
Силламяэ, Вильянди и Локса, в общей сложности 51 человек.
Руководитель проектов Маргит Карина-Тарасова:
Цель проекта заключалась в образовательной интеграции школ. Рабочим языком 
молодежного лагеря был эстонский язык, но вместе было интересно учить ни 
английский язык. В молодежном лагере с учениками занимались специалисты 
в своей области. Английскому языку обучала Катрин Кыйв, кто работает в 
Североамериканском Информационном Центре советником студентов по 
возможностям для обучения. Танцевальные уроки проводила учительница 
танцев Гимназии Вильянди Аве Альвре, учителем музыки и русской истории 
культуры был Виктор Тарасов из Нарвы и лектором истории Эстонской 
культуры Моника Мяндмаа из Вильянди. Ответственную задачу руководителя 
лагеря взяла на себя Лада Фомичева из Гимназии Силламяэ.
Занятия чередовались между молодежными группами. По вечерам были 
веселые вечерние программы, которые организовала сама молодежь. Повезло и 
с погодой, все дни были необычайно теплыми от 26 до 28 градусов. Молодежь 
имела неограниченную возможность плавать в озере. Памятным был второй 
день лагеря – походный день. Прошли пешком 12 км по маршруту от лагеря 
спорта и отдыха Вески через спортивный музей Техванди до Пюхаярве. 
Опять же, плавание, обед в центре отдыха Пюхаярве и возвращение домой. 
Большое спасибо приветливому персоналу лагеря спорта и отдыха Вески. 
Вечером третьего дня состоялся концерт. Приглашенным выступающим был 
народный музыкант Антс Таул из Рийдая. Многие молодые впервые видели 
волынку и также смогли подержать его собственными руками. Поочередно с 
игрой на волынке и гармонике сами молодые люди спели известные народные 
песни, которые они вместе выучили на уроках музыки. Неожиданным гостем 
был директор Гимназии Силламяэ Арно Каселиит, кто нашел время, чтобы 
приехать и приветствовать молодежь. В конце концерта музицировали, 
вместе импровизируя Виктора Тарасов и Антс Таул. Таким образом, прошли 
пять веселых дней. Молодые люди нашли себе новых друзей из других школ. 
Создали прочные узы дружбы и в плане продолжение совместной деятельности 
уже в следующем учебном году. В качестве руководителя проектов благодарю 
всех участников и сторонников проекта!»

Ыннела Тедрекин
директор Локсаской гимназии 

Локсаcкaя гимназия ценит и дорожит природой как источником творчества
Уже третий год подряд Гимназия Локса 
успешно участвует на объявленных 
ЦУ Центр Экологических Инвестиций 
конкурсах. В которых участвуют 
ученики, как с эстонским, так и с 
русским языком обучения, принимая 
участие в различных учебных про-
граммах по всей Эстонии.
В 2014/2015 учебном году был фи-
нансирован проект «Знакомство с 
прекрасной природой Эстонии» в 
сумме 11 060 евро.
В 2015/2016 учебном году прошел 
проект «Гимназия Локса ценит и 
дорожит природой как источником 
творчества», стоимость проекта 
составила 15 104,84 евро.
В 2016/2017 учебном году ожидает 
выполнения проект «Поведение, 
ответственное по отношению к окру-
жающей среде в Гимназии Локса», на 
сумму 13 000 евро.
Проект нынешнего учебного года 
«Гимназия Локса ценит и дорожит 
природой как источником творчества» 
был успешным и интересным.  
Гимназия решила принять участие в 
этом, чтобы всей школой (как учителя, 
так и ученики) участвовать в процессе, 
которая ценит и дорожит природой как 
источником творчества. Все хорошее 
когда-нибудь кончается.
По оценке учеников, самыми инте-

Проект молодёжного центра “Море 
дома и не только” начался с посещения 
зоопарка. 9 июня исследовать животных 
смогли совсем юные ребята, а 16 июня, 
благодаря поздней вечерней экскурсии, 
с ночным поведением животных смогли 
познакомиться дети постарше. Очень 
увлекательно было передвигаться 
с помощью гида, он умело делился 
множеством интереснейших фактов, а 
так же смешными случаями из жизни 
животных в зоопарке. Он неизменно 
обращал внимание на вещи, которые 
при обычном посещении просто 
невозможно заметит. Гиды, говорящие 
на разных языках, помогали лучше  
вникать в увлекательные рассказы. Это 
были очень интересные экскурсии, 
которые подарили много знаний об 
особенностях животных и зоопарка, 
они очень понравились молодёжи. В 
августе проект продолжится новыми и 
увлекательными выездами.

Маргит Амер
руководитель Локсаского 

молодежного центра

У учеников 6б класса Локсаской 
гимназии была возможность участ-
вовать в проекте «Защити себя и 
помоги другому» (KEAT). Цель проекта 
– достичь умелого поведения детей в 
чрезвычайных ситуациях, что включает 
в себя оказание первой помощи, 
безопасность движения, безопасность 
на воде и при пожаре и др.
Проект заканчивался соревнованиями, 
где закреплялись полученные на 
уроках теоретические знания. Сорев-
нования проходили 25 - 26 мая в 
Muraste, на территории Полицейского 
колледжа. Участвовало 2563 ученика 
из 50 школ Таллинна и Харьюмаа. 
Поскольку участников было очень 

Проектная деятельность в Лосаском молодёжном центре

Проект «Защити себя и помоги другому» (KEAT)

много, команды разделили на 2 
дня. Наши 8 учеников из 6б класса 
соревновались 25 мая.
К этому заключительному мероприя-
тию готовились в течение всего 
учебного года. Занятия с учащимися 
проводили спасатели, полицейские 
и школьная медсестра. Вопросы 
безопасности рассматривались также 
на уроках человековедения и классных 
часах.
В Muraste целый день выполнялись 
практические задания по безопасности. 
Было пройдено 12 этапов. Нужно было 
оказать первую медицинскую помощь, 
потушить пожар, спасти утопающего, 
продемонстрировать навыки вождения 

велосипеда и поведение во время 
аварии, а также умение позвонить по 
нужному номеру в случае опасности и 
много других интересных заданий.
Ребятам запомнилось, когда пока-
зывали работу специально обученных 
полицейских собак.
День был очень интересный и по-
лезный. Ребята с удовольствием вы-
полняли различные задания, используя 
приобретённые ранее знания и умения.
Закончился день подведением итогов. 
Все получили подарки. И это было 
здорово!

Руководитель уч. Ирина Вотинцева

ресными были учебные программы в 
школе природы в поместье Сагади. В 
учебных программах в школе природы 
в поместье Сагади имели возможность 
принять участие ученики всех классов 
нашей Гимназии.
Мы решили вместе с коллективом 
провести один учебный день в Сагади, 
чтобы узнать и научится тому, что и 
ученики. Мы провели один всяческий 
образовательный и поучительный 
день. Получили как теоретические, так 
и практические знания, руководителем 
была Аста Туусти. Большое спасибо ей 
за этот памятный день!
Всего ученики в рамках этого проекта 
приняли участие в 29 учебных про-
граммах в различных центрах природы 
(Кабли, Мурасте, Типу, Паламусе, 
Каукси), в Таллиннском зоопарке и т.д.
Благодарим всех оценщиков проектов 
ЦУ Центр Экологических Инвестиций. 
Особенная благодарность специалисту 
по проектам Харью Терье Пуудерселл. 
Кроме того, большое спасибо городс-
кой управе Локса, который всегда оп-
лачивает участие всех наших проектов.

Ыннела Тедрекин
директор 

Локсаской гимназии



1 июня отмечается день защиты детей, цель которого обратить внимание на 
обеспечение прав и благополучия детей, а также важность защиты детей. 
В этот день проводятся также разные детские мероприятия. День защиты 
детей был впервые провозглашен на всемирной конференции по социальной 
защите детей в 1925 году. С 1954 года этот день стали праздновать постоянно в 
определенный день.
В этот раз наш детский сад  праздновал день защиты детей немного по-другому, 
чем обычно.
Мы начали с праздничным концертом, к которому каждая группа подготовила 
свои выступления - в виде песен, танцев, или стихотворений.
В этот важный день нас приветствовали родитель Павел Косяков и председатель 
попечительского совета и Дейви Лоомус. 
После песен, стихов и танцев все группы направились во двор детского сада 
искать спрятанные сокровища.Учительница движения Эбе подготовила для 
всех разные задания, выполнение которых было обязательным.
В каждом пункте были новые подсказки, которые в конечном итоге привели все 
группы в свои песочницы, где надо было сделать песчаную скульптуру.
И наконец мы провели некоторые опыты - попробовали настоящую волшебную 
силу. Некоторые из нас упражнялись в этом уже с вальпургиева дня. Мы 
попробовали смешать разноцветные жидкости, создать электричество, выдуть 
шар из стаканчика  и заставить пластиковую бутылку извергаться вулканом.
Спасибо учительнице Эбе за  советы и усилия. Особенно большое спасибо 
Павлу Косякову и Локса Эхитус за подарок.
Большое спасибо всем, благодаря вам, этот день получился именно таким, 
радостным.

Кайре Коткас
директор Локсаского детского сада Ыннетрийну

Мы не простo девочки и мальчики – 
мы c тобой теперь ученики…

Не искушай вора!
Наступившее лето — это активный 
и трудовой сезон и для мазуриков. 
Для того чтобы лето прошло для всех 
безопасно и без проблем, нужно и 
самим быть внимательным и беречь 
ценные вещи от чужи-х глаз.
Основным правилом для избегания 
возможности стать жертвой кражи 
является то, что двери, ворота и 
навесы должны быть заперты, и более-
менее ценные вещи за закрытыми 
дверями и замками. И замки должны 
быть надежными. Хотя и существует 
поговорка, что замок для животного, но 
в тоже время другая поговорка гласит, 
что упало, то пропало. Не каждый 
мазурик решится на взлом замков, 
особенно когда замок надежный, но 
вещь «найденную на земле» он заберет.
Одной из целей воров по-прежнему 
являются машины. Посещая пляж, 
магазин или идя в гости, часто 
в автомобили оставляют много 
предметов и, как правило, не думают 
о том, что предметы, оставленные в 
автомобиле на самом деле настолько 
же бесхозны, как например забытые 
перед домом газонокосилка или 
велосипед. Мы же не оставляем свою 
газонокосилку перед домом после 
скашивания травы во дворе? Любой 
человек может стать жертвой кражи. 
Преступление совершается, когда в 
подходящее время и в подходящем 
месте встречаются преступник, 
благоприятный момент и объект 
преступления. Если изменить хотя 
бы какое-либо одно из этих условий, 
изменится и возможность совершения 
преступления. И тут люди могут сами 
многое сделать.
Внимание воришек привлекают 
приборы навигации, панели CD 
проигрывателей, ноутбуки, фото-
аппараты, мобильные телефоны, 
сумочки, одним словом, все, что имеет 
хотя бы какую-нибудь ценность и 
находится на видном месте. Разбитие 
бокового стекла автомобиля и вы-
хватывание предмета, привлекшего 
внимание занимает всего несколько 
секунд. Полицейские часто слышат 
объяснения пострадавшего, что они 
отлучались только на мгновение или на 
пол часика. Но на самом деле, значение 
имеет не то, как долго вы отлучаетесь, 
а то, что в автомобиле на видном 
месте находятся предметы, которые 
привлекает внимание воров. Таким 
образом, с глаз долой нужно убрать все 
привлекательные для воров предметы, 
даже тогда, если вы отходите от 
автомобиля всего на нескольких минут. 
Создание безопасности в руках у нас 
всех, и предотвращать преступления 
всегда дешевле. Красного лета и 
присмотрим за своим добром!

Кайри Рянк
Региональный руководитель
Ида-Харьюского отделения 

констеблей 

день защиты детей ЫННЕТРИЙНУ

Локсаская гимназия объявляет конкурс на 
замещение вакансий:

- преподаватель-предметник основной школы (история и обществоведение)
- специальный педагог (1,0 ставка)
- технолог образования (0,5 ставки)
- учитель физкультуры для девочек в основной школе и гимназии

Заявление, pезюме, справку о состоянии здоровья, копии документов об 
образовании и при необходимости копию документа, подтверждающего 
уровень языка, отправить по адресу kool@loksa.edu.ee и 
onnela.tedrekin@loksa.edu.ee не позднее 07.08.2016

УВАЖАЕМЫЕ РОдИТЕЛИ!
В период с 27 июня по 31 июля детский сад г. Локса 

Ыннетрийну находится в коллективном отпуске.
С 1 по 5 августа работает дежурная группа.
Все группы начинают работать с 8 августа.

ХОРОШЕГО ЛЕТА!

Локсаская Городская библиотека в отпуске
с 01.июля – 31. июля. Открываемся 01. августа.

Ближайший доступ в Интернет, в городской управе Локса.
Телефон 6031253

ВСЕМ ХОРОШЕГО ЛЕТА!

	 «Куда	потерялись	весны,	лета,
	 Быстрые	осени,	зимы,	снега.
	 Где	остались	наши	маленькие	мальчики	и
	 Девочки,	которые	ходили	рядом	с	нами?»
Такими словами начался выпускной вечер в группе Päevakoerad, в пятницу 3 
июня. Каждой весной воздух полон пением птиц, природа расцветает, и весь 
мир становится чудесным. Чудесным и особенным был и этот день в детском 
саду. Мы провожали в школу наших восьмерых самых старших и славных ребят. 
На концерте выступали, как маленькие, так и большие Päevakoerad, чтобы в 
последний раз спеть и станцевать вместе.
	 «Остались	в	прошлом	дни	с	играми,
	 Впереди	ждет	школьный	путь.
	 Учителя	и	друзья	остаются,
	 Чтобы	печаль	мою	отпугнуть».
В ДОБРЫЙ ПУТЬ!

Пилле Паэсюльд и Маргрет Латт
Учителя группы Päevakoerad

Прощай детский сад!

ЗАРЕГИСТРИРУЙСЯ ЖИТЕЛЕМ ГОРОдА ЛОКСА

Всем, начиная с возраста 18 лет, кто зарегистрируется жителем города Локса 
в период с 1 января по 31 декабря 2016 года и будет являться жителем города 
Локса по состоянию на 1 января 2017 года, город Локса подарит годовой 
абонемент в Локсаский бассейн! Все зарегистрировавшиеся в этот период 
жителями Локса участвуют в розыгрыше призов!
Среди зарегистрировавшихся в этот период жителем города Локса будет 
разыгрываться 2 портативных компьютера и 2 круизных рейса в Швецию 
для семьи до 4 человек (круиз + питание на корабле), а также 10 семейных 
билетов на все концерты, которые будут проходить в Локсаском Культурном 
центре в 2017 году.

На основании сведений регистра народонаселения по состоянию на 1 января 
2017 года будет составлен список тех, кто зарегистрировался жителем Локса 
в период кампании в соответствии с требованиями. Новые горожане на 
основании списка смогут посещать бассейн уже начиная с 9 января 2017 года.

Розыгрыш призов будет проводиться на заседании городского управления в 
январе 2017 года.

ЖИЗНЬ/ MОЛОдЕЖЬ 7

Такими словами из песни «Песенка расставания» прощались с детским садом 
на своём выпускном вечере ребята группы Jaaniussid. На праздник к ним 
пришли герои современного мультфильма «Фиксики» - Нолик и Симка. У 
них, как всегда, возникли проблемы, с разрешением которых легко справились 
дети. Ребята приветствовали Фиксиков победным кличем «Ты-дыщ», а затем 
отгадывали загадки про электроприборы, помогли Симке и Нолику станцевать, 
пели и рассказывали стихи. Фиксики обрадовались такой тёплой встрече и 
провели с ребятами весёлые и подвижные игры. Праздник получился светлым, 
тёплым и задорным.
После выступления Фиксиков и ребят, слово взяли директор детского сада 
Õnnetriinu, представители городской управы и родители. Звучало много слов 
благодарности и добрых напутствий. Все будущие школьники уходили с 
праздника с огромным количеством подарков.
За организацию выпускного вечера хотелось бы особенно поблагодарить: 
Маргариту Шульц, Снежану Чистякову, Аниту Якобсон и всех родителей 
группы Jaaniussid.

Наталья Калинина и Ольга Трубочев
учителя группы Jaaniussid



8 НАПОМИНАНИЕ

Благодарность
У памятного камня возле церкви в 
день годовщины июньской депортации 
поминали всех людей нашего края, 
кого коснулось это беззаконие. 
Наставник Яанус Ялакас напомнил нам 
сердечной молитвой, что надо беречь 
друг друга, что бы такие дни больше 
не повторились. Выступил с речью 
мэр города Локса Вярнер Лоотсманн. 
Всем запали в душу звуки церковного 
колокола, духового ансамбля Лаури 
Метуса и мелодия флейты госпожи 
Ялакас. Почетный караул несли Дочери 
Отчизны и Молодые орлы.
Возложили цветы у подножья 
памятного камня, и осталось поминать 
это грустное событие мерцающее 
пламя свечей. Благодарность всем 
участвующим!

Празднование дня Победы и Иванова дня

10 июня любознательные ученики музыкальной школы ездили на 
экскурсию в Вильяндимаа и посетили места рождения эстонских 
композиторов выросших в Вильяндимаа.

Прежде всего, мы прибыли в Хюпассааре, где родился Март Саар. Нас 
ознакомили с домом, мы послушали музыку, и даже получили возможность 
поиграть на пианино, принадлежавшем Марту Саару.
Дальше мы направились в Сууре-Яани, где мы пообедали «У Артура». Название 
кафе вдохновлено именем композитора Артура Каппа. После обеда нас ждала 
хозяйка в доме-музее композиторов Каппов.
С Сууре-Яани связаны многие известные люди:

Йосиф Капп был директором церковно-приходской школы Сууре-Яани. Его 
сын Ханс стал учителем и руководителем местного хора. Второй сын Йосиф, 
Артур, сын Артура Эуген и сын Ханса Виллем стали известными эстонскими 
композиторами. В доме, в котором сейчас находится дом-музей, был построен 
Хансом Каппом, почти 90. лет назад. И здесь также, дети смогли поиграть на 
пианино, здешнее пианино принадлежало Эугену Каппу.

После посещения музея мы отправились на прогулку по Сууре-Яани. Сходили 
в церковь, где мы получили возможность послушать игру на органе внутри 
органа и увидеть, как работает органный механизм. Те, кто был смелее, смогли 
также попробовать игру на органе. Прогулялись по кладбищу, где похоронены 
Март Саар, Йосиф, Артур, Эуген и Виллем Каппы. Экскурсию мы закончили в 
церковной мызе, в которой в настоящее время проводятся ремонтные работы. 
На чердаке мы увидели редкую домовину.

После «захвата» Сууре-Яани мы поехали в Вильянди на руины орденского 
замка. Всем особенно понравился подвесной мост.
День выдался длиной почти в 10. часов, но усталость не показывал из ребят 
никто: на обратном пути в Локса автобус был полон веселой болтовни.
Спасибо за помощь учительнице Эрике и маме Тийна Тролла, которая провела 
для нас по дорогое в Хюпассааре, во время промежуточной остановки, 
экскурсию по территории мызы Олуствере. Ведь, в конце концов, мать Тийна 
уроженка этих мест.
Спасибо прекрасным и веселым детям! Я надеюсь, что понравилось!!!

Рийна Паарталу
учительница игры на скрипке Музыкальной школы Локса

- Перед дом-музеем 
Марта Саара
- На подвесном мосту в 
Вильянди
- В дом-музее компози-
торов Капп
- Линда Тролла играет на 
пианино Марта Саара

По следам Эстонских композиторов



а\о «LOKSA CLOTHING EXPERT» предлагает 
работу швеям

на все виды машин с 1 августа 2016.
Обращаться по адресу

KALURITE 1, тел.56155384

Салон красоты Länvin в бассейне
ждет своих старых и новых клиентов!

маникюр тел. 520 7167
косметолог тел. 5563 5395
парикмахер тел. 5802 9199

ПРОдАЖА ГОРОдСКОГО 
ИМУЩЕСТВА

Локсаское городское управление продает на устных 
торгах 1

Недвижимость (бывшее здание 
лаборатории) по адресу ул. Калурите 
2b, город Локса, земельный участок 
производственного назначения площадью 
7195 м² (есть возможность изменения 
целевого назначения земли). Начальная 
цена 21 600 евро. Недвижимость 
расположена на берегу пруда, до 
моря около 250 м. Есть готовность к 
подключению к техно сети.

2
Недвижимость по адресу ул. Калурите 
2c, город Локса, земельный участок 
производственного назначения площадью 
2317 м² (есть возможность изменения 
целевого назначения земли). Начальная 
цена 4 650 евро. До моря около 300 м. 
Есть готовность к подключению к техно 
сети.

3
Недвижимость по адресу ул. Ноорусе 
6, город Локса, земельный участок 
производственного назначения площадью 
3232 м² (есть возможность изменения 
целевого назначения земли на жилое 
и разделение недвижимости на два 
участка). Начальная цена 32 320 евро. 
Недвижимость расположена в центре 
города. Есть готовность к подключению к техно сети.

4
Недвижимость Йыекалда в городе Локса, 
площадь 14414 м², целевое назначение – 
жилая земля, есть возможность 
изменения целевого назначения земли 
и разделения недвижимости. Начальная 
цена 59 960 евро. Недвижимость 
расположена в живописном месте 
на берегу реки Валгейые, граничит с 
лесопарком, до моря (залив Хара) около 
300 м. Есть возможность подключения к техно сети.

5
Застроенная недвижимость по адресу 
ул. Пости 11, город Локса, земельный 
участок бизнес назначения площадью 
3 232м². Есть возможность изменения 
целевого назначения земли. На 
территории недвижимости расположено 
здание бывшей бани площадью 
527 м², со всеми техно сетями и 
возможностью локального отопления, 
есть возможность строительства на чердачном помещении 
(около 100 м²). В здании есть действующая электро-сауна. Есть 
возможность расширения площади недвижимости за счет 
соседней не застроенной недвижимости. 
Начальная цена 79 125 евро.

6
Недвижимость по адресу ул. Таллинна 
41, город Локса, кадастровый номер 
42401:001:0051, площадью 1 424 м², 
100% земля коммерческого назначения. 
Начальная цена 21 360 евро.

7
Недвижимость по адресу ул. Таллинна 
43, город Локса, кадастровый номер 
42401:001:0052, площадью 1 085 м², 100% 
земля коммерческого назначения, на 
территории недвижимости есть здание 
магазина, номер в строительном регистре 
116043740, площадью 327,8 м². 
Начальная цена 50 000 евро. 
Здание обременено бессрочными договорами аренды. 

Условия участия: Плату за участие в торгах 100 евро перечислить до 
начала торгов на расчетный счет Локсаского городского управления 
10002025531005 в SEB банк. При участии предъявить документ об 
оплате. Зарегистрироваться можно на месте до начала аукциона. 
Нотариальные расходы оплачивает покупатель. Торги пройдут 
29.07.2016 и 11.08.2016 года в 11.00 в зале Локсаского городского 
управления по адресу ул. Таллинна 45, город Локса. 
Информация по тел 509 4088, 603 1252.



ПРОдАЕТСЯ ПРОСЕЯННАЯ 
САдОВАЯ ЗЕМЛЯ

info@sõelutudmuld.ee
  505 4150

Также предлагаем транспортные услуги, песок, щебенку, 
фрезерованный асфальт и пиломатериалы.

SR VEOd OÜ ИЩЕТ В СВОЙ КОЛЛЕКТИВ ВОдИТЕЛЯ, РАБОТА НА САМОСВАЛЕ С 
ПОЛУПРИцЕПОМ В ЭСТОНИИ.

Необходима категории CE и свидетельство о профессиональной подготовке водителя. 
Отправь свое резюме siim@srveod.ee или позвони по телефону 5055309 

11 июня в Локсаском 
Культурном центре прошла 
выставка рукоделия. 
Очень многие мастерицы 
откликнулись на объявление, 
и пришли со своими рабо-
тами. Нам понравилась 
сама атмосфера этого 
мероприятия. Здесь можно 
увидеть столько идей 
рукодельниц, представленных 
в абсолютно разных техниках 
и направлениях, что порой в 
голове не укладывается. Это, 
конечно же и вышивки, и 
всякие красивые игрушки, и 
сумочки, и изделия из кожи, и 
лоскутное шитье, и вязание, и 
валяние, и гипсовые фигуры, и  
бисер, и шелк... 

Надеемся, что на следующую 
выставку, которая состоится 
под Рождество, мастера 
своего дела ещё раз придут 
с новыми работами и к ним 
присоединятся те, кто в этот 
раз не решился участвовать. 
Благодарим всех рукодельниц, 
кто принял участие в выставке. 
Вы молодцы!

Мария Кудрякова
член правления ЦУ Локса 

Культуур

ГРУЗОВОЙ ТЕРМИНАЛ ITT BALTIC

Работа докером или докером-механизатором в порту 
Мууга. Почасовая оплата. Гибкий график. Компенсация 

расходов на дорогу. Возможность обучения и получения 
профессии.

Тел. 555 38 579

Локсаские рукодеьлницы

Трубочисты!
Трубочисты фирмы 

OÜ DOLMAX (лицензия №  075620) 

предлагают услуги по очистке печных труб 
(удаление нагара и сажи).

Более 20 лет работы в этой сфере – чистота, 
качество и выгодные цены! 
Пенсионерам скидка 10%. 

Тел: 508 8941 или 603 1263. 
Э.-почта: ignatenko49@mail.ru

МЕТАЛЛИЧЕСКИЕ дВЕРИ: 
для квартир, подъездов, огнеупорные 

Заказ: 5013363, 5027999, 
kiiumetall@hot.ee


